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ЕВАНГЕЛИЕ 
В те дни Иисус, проходя, увидел человека, слепого от рождения. 
Ученики Его спросили у Него: Равви́! кто согрешил, он или родители его, что родился слепым?  
Иисус отвечал: не согрешил ни он, ни родители его, но это для того, чтобы на нем явились дела Божии. 
Мне должно делать дела Пославшего Меня, доколе есть день; приходит ночь, когда никто не может 
делать. Доколе Я в мире, Я свет миру. 
Сказав это, Он плюнул на землю, сделал брение из плюновения и помазал брением глаза слепому, и 
сказал ему: пойди, умойся в купальне Силоам, что значит: посланный. Он пошел и умылся, и пришел 
зрячим. 
Тут соседи и видевшие прежде, что он был слеп, говорили: не тот ли это, который сидел и просил 
милостыни? Иные говорили: это он, а иные: похож на него. Он же говорил: это я. Тогда спрашивали у 
него: как открылись у тебя глаза? Он сказал в ответ: Человек, называемый Иисус, сделал брение, помазал 
глаза мои и сказал мне: пойди на купальню Силоам и умойся. Я пошел, умылся и прозрел. Тогда сказали 
ему: где Он? Он отвечал: не знаю. 
Повели сего бывшего слепца к фарисеям. А была суббота, когда Иисус сделал брение и отверз ему очи. 
Спросили его также и фарисеи, как он прозрел. Он сказал им: брение положил Он на мои глаза, и я 
умылся, и вижу. 
Тогда некоторые из фарисеев говорили: не от Бога Этот Человек, потому что не хранит субботы. Другие 
говорили: как может человек грешный творить такие чудеса? И была между ними распря. 
Опять говорят слепому: ты что скажешь о Нем, потому что Он отверз тебе очи? Он сказал: это пророк. 
Тогда Иудеи не поверили, что он был слеп и прозрел, доколе не призвали родителей сего прозревшего 
и спросили их: это ли сын ваш, о котором вы говорите, что родился слепым? как же он теперь видит? 
Родители его сказали им в ответ: мы знаем, что это сын наш и что он родился слепым, а как теперь видит, 
не знаем, или кто отверз ему очи, мы не знаем. Сам в совершенных летах; самого спроси́те; пусть сам о 
себе скажет. Так отвечали родители его, потому что боялись Иудеев; ибо Иудеи сговорились уже, чтобы, 
кто признает Его за Христа, того отлучать от синагоги. 
Посему-то родители его и сказали: он в совершенных летах; самого спроси́те. 
Итак, вторично призвали человека, который был слеп, и сказали ему: воздай славу Богу; мы знаем, что 
Человек Тот грешник. 
Он сказал им в ответ: грешник ли Он, не знаю; одно знаю, что я был слеп, а теперь вижу. 
Снова спросили его: что сделал Он с тобою? как отверз твои очи? 
Отвечал им: я уже сказал вам, и вы не слушали; что еще хотите слышать? или и вы хотите сделаться Его 
учениками? 
Они же укорили его и сказали: ты ученик Его, а мы Моисеевы ученики. 
Мы знаем, что с Моисеем говорил Бог; Сего же не знаем, откуда Он. 
Человек прозревший сказал им в ответ: это и удивительно, что вы не знаете, откуда Он, а Он отверз мне 
очи. Но мы знаем, что грешников Бог не слушает; но кто чтит Бога и творит волю Его, того слушает. От 
века не слыхано, чтобы кто отверз очи слепорожденному. Если бы Он не был от Бога, не мог бы творить 
ничего. 
Сказали ему в ответ: во грехах ты весь родился, и ты ли нас учишь? И выгнали его вон. 
Иисус, услышав, что выгнали его вон, и найдя его, сказал ему: ты веруешь ли в Сына Божия? 
Он отвечал и сказал: а кто Он, Господи, чтобы мне веровать в Него? 
Иисус сказал ему: и видел ты Его, и Он говорит с тобою. 
Он же сказал: верую, Господи! И поклонился Ему.  

(чтение на воскресной Литургии – Евангелие от Иоанна 9:1–38) 
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ДЕЯНИЯ СВЯТЫХ АПОСТОЛОВ  
В те дни, когда Апостолы шли в молитвенный дом, встретилась нам одна служанка, одержимая духом 
прорицательным, которая через прорицание доставляла большой доход господам своим. 
Идя за Павлом и за нами, она кричала, говоря: сии человеки - рабы Бога Всевышнего, которые 
возвещают нам путь спасения. 
Это она делала много дней. Павел, вознегодовав, обратился и сказал духу: именем Иисуса Христа 
повелеваю тебе выйти из нее. И дух вышел в тот же час. 
Тогда господа ее, видя, что исчезла надежда дохода их, схватили Павла и Силу и повлекли на площадь 
к начальникам. 
И, приведя их к воеводам, сказали: сии люди, будучи Иудеями, возмущают наш город и проповедуют 
обычаи, которых нам, Римлянам, не следует ни принимать, ни исполнять. 
Народ также восстал на них, а воеводы, сорвав с них одежды, велели бить их палками и, дав им много 
ударов, ввергли в темницу, приказав темничному стражу крепко стеречь их. 
Получив такое приказание, он ввергнул их во внутреннюю темницу и ноги их забил в колоду. 
Около полуночи Павел и Сила, молясь, воспевали Бога; узники же слушали их. 
Вдруг сделалось великое землетрясение, так что поколебалось основание темницы; тотчас отворились 
все двери, и у всех узы ослабели. 
Темничный же страж, пробудившись и увидев, что двери темницы отворены, извлек меч и хотел 
умертвить себя, думая, что узники убежали. 
Но Павел возгласил громким голосом, говоря: не делай себе никакого зла, ибо все мы здесь. 
Он потребовал огня, вбежал в темницу и в трепете припал к Павлу и Силе, и, выведя их вон, сказал: 
государи мои! что мне делать, чтобы спастись? 
Они же сказали: веруй в Господа Иисуса Христа, и спасешься ты и весь дом твой. 
И проповедали слово Господне ему и всем, бывшим в доме его. 
И, взяв их в тот час ночи, он омыл раны их и немедленно крестился сам и все домашние его. 
И, приведя их в дом свой, предложил трапезу и возрадовался со всем домом своим, что уверовал в Бога. 

(Деян. 16:16–34)  

Митрополит  Иларион  (Алфеев ) .  Проповедь  в  Неделю  о  слепом  
В этот воскресный день, когда мы продолжаем праздновать Святую Пасху и радоваться о Воскресении 
Христовом, мы слышали рассказ из книги Деяний апостольских о том, как чудесным образом апостолы 
Павел и Сила были освобождены из темницы, и евангельский рассказ о том, как Господь Иисус Христос 
исцелил слепорожденного. 
Эти два рассказа, казалось бы, не связаны между собой напрямую, но в то же время между ними есть 
глубокая внутренняя связь, как часто это бывает между разными частями Священного Писания. И то и 
другое повествования говорят нам о силе веры. 
Когда апостолы Павел и Сила вследствие чудесного землетрясения были освобождены из темницы, цепи 
их ослабли, и двери темницы отворились, то темничный страж, думая, что все узники бежали, и что ему 
за это грозит неминуемое наказание, взял меч, чтобы умертвить себя, но Павел остановил его и сказал: 
«Мы все здесь. Мы никуда не ушли». Тогда пораженный этим чудом, темничный страж говорит: «Что 
же мне делать, чтобы спастись?». И апостол отвечает: «Веруй в Господа Иисуса Христа, и спасешься ты 
и весь дом твой». В одно мгновение темничный страж превращается в человека верующего во Христа. 
У него как бы отверзаются очи и начинается новая жизнь. Он принимает крещение от апостола и 
спасается не только сам, но и весь свой дом, то есть всю свою семью. 
В рассказе об исцелении слепорожденного мы тоже слышим слова о вере. Причем почти те же самые 
слова, которые произнес апостол Павел, обращаясь к темничному стражу. Когда слепой получил зрение, 
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когда вся его жизнь изменилась столь чудесным образом, он встретил потом Христа, и Тот ему сказал: 
«Веруй в Сына Божия». «А кто Он, чтобы мне веровать в Него?», — вопрошает прозревший, и Господь 
отвечает: «Это Тот, которого ты увидел. Это Тот, который говорит с тобой». И тогда слепой уверовал, 
тогда открылись уже не только его телесные очи, но и духовные. 
Удивительным образом Господь напоминает нам сегодня о том, как изменяет жизнь людей вера во 
Христа. Первое, что увидел человек, бывший слепым от рождения, после того, как открылись у него 
глаза, – это Сам Господь Иисус Христос. Он не знал, кто этот Человек. Он только знал, что Он не просто 
исцелил его, а даровал ему вторую жизнь – ведь этот человек никогда не видел – он был слепым от 
рождения. Он не знал, что такое солнечный свет. Он не знал, чем отличается красный цвет от зеленого 
или голубой от синего. Он был лишен тех многих радостей, которые мы воспринимаем, как обычные 
явления жизни, потому что Господь даровал нам зрение от рождения. Господь даровал 
слепорожденному зрение – причем не только телесное, но и духовное, возвестив ему о вере в Сына 
Божия, который пришел, чтобы спасти весь мир. 
И темничному стражу Господь по молитве святого апостола Павла дает эту же самую веру и это же 
самое зрение. Конечно, страж не был слепым от рождения. Он видел все то же, что видели другие люди, 
но душа его жаждала спасения. И это спасение он обрел в Иисусе Христе о котором, наверное, никогда 
до того не знал и не слышал, но о котором поведал ему святой апостол Павел. И по слову апостола, 
«уверовал он и весь дом его». 
Почему вера передается людям иной раз в одно мгновение с такой силой, что человеческая душа 
воспринимает слово Божие с полной готовностью, с полным желанием последовать за Христом? Потому 
что Господь создал людей, чтобы они веровали в Него. Господь создал людей, чтобы они были не 
слепыми, а зрячими, духовно зрячими, чтобы за всей красотой видимого мира они прозревали величие 
и присутствие Божие, чтобы они не просто веровали в то, что где-то далеко на небесах за облаками 
присутствует некий далекий и таинственный Бог, но чтобы они Бога видели своими глазами, как Его 
увидел слепорожденный. Чтобы они ощущали присутствие в своей собственной жизни Бога, как это 
случилось с темничным стражем, чтобы их жизнь менялась благодаря воздействию благодати Божией. 
Все эти Божии дары и блага обильно даны нам в Церкви Христовой. Приходя сюда, мы освобождаемся 
от духовной слепоты и приобретаем то духовное зрение, которое позволяет нам видеть и ощущать 
присутствие Божие в нашей жизни. И спасаемся через веру не только мы, но и наши близкие. Причем 
это не только наши сродники по плоти и крови, но и все те люди, которых посылает нам Господь на 
нашем жизненном пути. 
Иной раз не требуется никакой особой проповеди, не требуется никаких особых чудес, чтобы человек, 
вдохновившись словом Божиим и встретив в своей жизни Христа, уверовал в Него раз и навсегда, и 
чтобы эта тайна спасения от одного уверовавшего потом распространялась на его домочадцев, близких, 
родственников, друзей и на многих окружающих. Именно так начиналось бытие Церкви Христовой, 
когда апостолы приходили в город, где не было не только ни одного верующего во Христа, а даже ни 
одного человека, который слышал о том, что был такой Пророк, Учитель, посланный от Бога, которому 
имя Иисус Христос. Апостолы приходили в эти города и начинали рассказывать о том, что они видели 
и слышали, что осязали их руки и о том, чему они были живыми свидетелями. И, по слову апостолов, 
люди начинали веровать во Христа… 
Сила Церкви в том, что не человеческими руками люди приводятся к Богу и не человеческими устами 
произносится слово Божие. Через людей действует Сам Господь Иисус Христос, который создал 
Церковь, чтобы спасать людей, который вверил Церковь в человеческие руки, в руки апостолов и их 
последователей, но при этом Он Сам через Своих служителей благодатным и неизреченным образом 
действует на людей в наши дни так же, как Он действовал во времена Своей земной, так же, как Он 
действовал в апостольский век, когда руками апостолов совершались чудеса. Эти чудеса происходят в 
Церкви и сегодня. И сегодня слепорожденные становятся зрячими. И сегодня неверующие становятся 
верующими. И эти чудеса будут продолжаться до скончания века, потому что такой создал Церковь Сам 
Господь Иисус Христос. И обетовал Своим апостолам и всем нам, что врата адова не одолеют ее. Аминь. 


